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晨读 2024南阳两会

市七届人大二次会议举行第二次全体会议
听取市人大常委会工作报告和法检两院工作报告

本报讯（全媒体记者 柏伴雪）2 月
22 日上午，南阳市第七届人民代表大会
第二次会议举行第二次全体会议， 听取
市人大常委会工作报告、 市中级人民法
院工作报告、市人民检察院工作报告。

大会主席团常务主席、 执行主席朱
是西、张生起、李永、高贤信、王黎生、周
天龙、苌其林、贾松啸、王兵、余广东、李
甲坤、庞震凤、刘荣阁、全新明、李长江、
莫中厚、 刘中青在主席台执行主席席就
座。 高贤信主持会议。

王智慧、张富治、李鹏、范勇、陈英
杰、白红超、周大鹏、徐军、党全生在主席
台就座。

南阳市第七届人民代表大会第二次
会议应到代表 640 名， 出席第二次全体
会议的代表 618 名， 出席人数符合法定
人数。

市人大常委会主任张生起向大会作
市人大常委会工作报告。张生起说，2023
年， 是全面贯彻党的二十大精神的开局
之年， 也是市七届人大常委会履职的第
一年。 一年来，在市委的坚强领导下，市
人大常委会以习近平新时代中国特色社
会主义思想为统领，坚持党的领导、人民
当家作主、依法治国有机统一，始终把建
强副中心作为首要任务， 始终把发展全
过程人民民主作为重大使命， 始终把高
质量履职作为头等大事， 始终把实现人
民群众对美好生活的向往作为奋斗目
标，团结依靠全体人大代表，认真履行法
定职权，更好发挥代表作用，全面提升履
职效能， 构建了新时代南阳人大工作新
格局，形成了具有南阳特色的履职实践，

实现了开局之年的良好开端。 全年制定
两部、 修改 1 部地方性法规， 听取审议
25 个专项工作报告， 开展 6 次执法检
查、1 次专题询问、25 次专项视察、19 次
满意度测评， 为推动我市经济社会发展
和民主法治建设作出了积极贡献。

张生起说， 回顾过去， 成绩来之不
易。 继往开来，经验弥足珍贵。 面对新形
势新任务，2024 年， 市人大常委会工作
的总体要求是，在市委的领导下，坚持以
习近平新时代中国特色社会主义思想为
指导，全面贯彻党的二十大精神，持续落
实中央、省委、市委人大工作会议要求，
认真贯彻市委七届六次全会部署， 坚持
党的领导、人民当家作主、依法治国有机
统一，大力弘扬新时代南阳人大精神，以
践行“1+3+N”新格局为总牵引，以实现
“三个走在前列”为总目标，以打造“三件
作品”为总抓手，发挥好“三手”“三员”

“三台”作用，为高水平建设现代化省域
副中心城市作出更大贡献。 要强化人大
制度的优势作用， 把人民群众投身建设
的热情调动好、发挥好、保护好，为建强
副中心凝心聚气。 强化人大代表的主体
作用，架起党群“连心桥”、畅通民意“直
通车”、当好人民“代言人”，激发人民创
造性，为建强副中心凝心聚力。强化人大
机构的职能作用，当好党委助手，推动党
委决策部署条条落实、件件落地、事事见
效；当好“一府一委两院”的推手，建睿智
之言、下务实之功、求落实之效；当好人
民的帮手，聚焦群众急难愁盼，一件一件
督办、一条一条落实、一项一项回应，为
建强副中心凝心聚效， 不断绘就奋勇争

先、共谋出彩的壮美画卷。
市中级人民法院代院长常晖向大会

报告说，2023 年， 全市法院坚持以习近
平新时代中国特色社会主义思想为指
导，紧紧围绕“努力让人民群众在每一个
司法案件中感受到公平正义”目标，紧扣
市委“一二三六十”工作布局，做深做实
为大局服务、为人民司法，各项工作取得
新成效。 全市法院共受理案件 219993
件，审执结 204420 件，收结案件数连年
稳居全省第二。 2024 年，全市法院将以
更高站位加强政治建设， 把“从政治上
看、从法治上办”贯穿到为大局服务、为
人民司法全过程各方面。 以更强担当保
障经济发展， 推动法治化营商环境持续
优化， 以优质司法服务护航省域副中心
建设。以更实举措践行为民司法，保障和
促进社会公平正义， 讲好新时代法治故
事。以更优质效深化司法改革，全面准确
落实司法责任制， 持续深化综合配套改
革，继续提升审判质效。以更严要求打造
法院铁军，确保法官清正、法院清廉、司
法清明， 努力为南阳现代化省域副中心
城市建设作出新的更大贡献。

市人民检察院代检察长谷永清代表
市人民检察院向大会作报告。 2023 年，
全市检察机关坚持为大局服务， 坚持为
人民司法，坚持为法治担当，检察工作高
质量发展迈出坚实步伐。 全年共办理各
类案件 40122 件， 受理审查逮捕案件
6415 件 9804 人， 批准和决定逮捕 5143
人，不捕 4496 人；受理审查起诉 12573
件 17883 人， 起诉 13168 人， 不起诉
3447 人； 办理民事检察案件 937 件、行

政检察案件 522 件、 公益诉讼检察案件
780件。 2024年，全市检察机关要聚焦运
用法治力量服务中国式现代化建设南阳
实践，突出“高质效办好每一个案件”工
作主线， 在凝心铸魂强化对党忠诚中擦
亮检察底色，始终坚持从政治上着眼、从
法治上着力。 在聚焦中心服务发展大局
中展现检察担当， 以法治力量维护经济
秩序、稳定社会预期、提振发展信心。 在
回应期盼践行司法为民中厚植检察情
怀， 着力解决好人民群众的操心事烦心
事揪心事。 在深化监督维护公平正义中
砥砺检察使命，让“服务大局实、办案质
量优、监督效果好”成为南阳检察的鲜明
特征。 在强基固本锻造过硬队伍中树好
检察形象， 努力以高质效检察履职践行
全过程人民民主、保障人民当家作主。

会议表决通过了市七届人大二次会
议选举办法、 市七届人大有关专门委员
会主任委员人选表决办法、2024 年民生
实事项目票决办法、2024 年民生实事项
目票决总监票人和监票人名单。

会议公布了南阳市 2024 年民生实
事项目票决总计票人、计票人名单。

阿颖、鲁文明、杨曙光、周华锋、张志
强、李德成、褚清黎、刘永国、华道梅、李
林、杨文普、马伟、李敬铎、郭斌、王良军、
张宝锋、安士伟、郝好山、常晖、谷永清、
柳明伟、丁笑生、范真、陈西川及大会主
席团其他成员在主席台就座。

驻宛全国人大代表、省人大代表，出
席政协第七届南阳市委员会第二次会
议的政协委员和有关部门负责同志列
席会议。 ②3

城市更新一头连着民生，一头连着
发展。

在今年的南阳两会上， 城市更新、城
市建设成为代表、 委员们关注的焦点、热
议的话题。 大家述说南阳一日千里的城市
发展变化， 点赞越来越宜居的城市环境，
结合政府工作报告， 聚焦新一年城市建
设、城市提质展开讨论，积极建言献策。

城市建设日新月异
苟日新，日日新，又日新。
一条条“卡脖子路”“断头路”被打通，

一座座新公园加紧建设，一处处停车场建
设快速推进……市人大代表赵磊、 马黎
中、铁福增说，去年，我市城建项目建设取
得重大成就，城市面貌日新月异，人民群
众的幸福感、获得感日益增强，南阳正发
生着前所未有的巨大改变。

城市更新提标扩面，市政建设突飞
猛进。 市政协委员任永亮、李会中、王文
博说，去年，中心城区道路建设突飞猛
进，多年想干而未干成的事儿取得实质
性突破。 光武大道拓宽改造使多年的
“卡脖子路”豁然开朗，一条贯通东西的
城市主干道呼之欲出；仲景大道南段快
速化改造启动，滨河大道、白河大道下
穿仲景大道工程建成使用； 申伯大道、
张衡西路高架桥、白河大道、建设中路、
南泰路、长江路、车站南路、赵河路等新修

改建道路，部分路段建成通车，交通出行
状况大大改善。

市人大代表陈明远、赵环平、张云武
说，方寸绿地承载着人民对美好生活的向
往。 在公园建设中，我市围绕创建国家生
态园林城市目标，自去年以来加紧推进申
伯公园、罗洼公园、百里奚公园等 8 座公
园建设，随着这些公园的完工，一处处美
景呈现在市民面前。 已建成的 400多个口
袋公园，使 300米见绿、500米见园成为现
实，让老百姓切切实实享受到家门口的绿
色福利，加快实现社区“15分钟健身圈”。

崭新目标催人奋进
恪守初心使命，努力为人民创造更有

温度、更有品质的生活。 今年的政府工作
报告对推进城市更新提出了新的目标、赋
予了新的使命，这让代表、委员们倍感振
奋，也倍增干劲。

市人大代表吕志刚、孙大明、党俊伟
说， 报告在 2024年工作总体要求和主要
目标中提出，树牢大城建观，强力启动实
施道路畅通、绿化提升、市政设施完善等
城市建设提质“八大行动”。 这充分体现了
市委、 市政府城市更新建设的大手笔、大
气魄。

“实施西部城区改造提升计划， 统筹
推进 312国道外迁、牧原总部周边环境提
升等工程。”市人大代表柳明伟、戴仙明、赵

怡然说， 城市更新围绕民生需求布局，让
居民生活更舒心，这让中心城区西部区域
居民看到了新的希望，对宜居宜业的城市
环境有了新的期待。

打通“断头路”是民之所盼。 今年，
我市要实施建设路、伏牛路等道路雨污
分流系统化治理，启动明山路、文化北
路等“断头路”打通工程。 市政协委员孙
英合、郭令新、李改阁说，这是实实在在
的民心工程，希望这些民生项目加快落
地，给群众带来更多实惠。

市人大代表樊牛、方传军说，今年，我
市要精心打造“一河两岸”，加快白河大道、
滨河大道、白河水道“三个贯通”，谋划推动
白河大道、 滨河大道上延至鸭河口水库，
高起点规划打造携河发展“十大节点工
程”， 有序实施中心城区 8条内河提质升
级工程，推动全面进入“白河新时代”。 这
将让南阳城市更加秀美、 功能更加完善、
生活更加舒适，对不断满足人民群众日益
增长的美好生活需要具有重要意义。

接续奋斗拥抱美好
一座城市的发展，承载着市民对美好

生活的向往。 代表、委员们表示，城市更新
要坚持以人民为中心的发展思想，下足绣
花功夫，让广大人民群众的获得感、幸福
感、安全感更加充实、更有保障、更可持续。

市人大代表温道军、侯娜、李清娟说，

实施城市更新行动，是适应城市发展新形
势、推动城市高质量发展的必然要求。 随
着常住人口城镇化率不断提高，城市更新
进入重要时期，由大规模增量建设转为存
量提质改造和增量结构调整并重，从“有
没有”转向“好不好”。

“实施城市更新行动， 是解决城市发
展中问题的有效途径。 ”市政协委员于杭
认为， 城市更新不能单纯追求速度和规
模，要避免出现城市规划建设管理“碎片
化”问题，着力补齐短板，提升城市品质，全
方位提升居民生活质量、人居环境质量和
城市竞争力。

市人大代表张智广表示，城市更新
发展离不开高效管理。 推动城市更新，
要大幅提升城市精细化、智能化治理水
平，让城市实现更高质量、更有效率、更
可持续的发展，让人民享受到更多城市
发展的成果。

“从点滴小事着手， 让老百姓在家门
口就能感受到城市的温度。 ”市人大代表
党建凯说，城市更新要优先解决老百姓最
直接、最迫切的现实难题，踏踏实实一件
一件办好。

代表、委员们坚信，新的一年，只要我
们接续努力、奋力拼搏，一定能高质量推
进城市更新提质，打造出更加美丽宜居的
新南阳。 ②3


